



NEWSLETTER

COOPÉRATION HOSPITALIÈRE INTERNATIONALE

JANVIER 2024

1.	ACTUALITÉS DGOS	2
2.	ACTUALITÉS FHF	2
3.	RETOURS D'EXPÉRIENCES	3
4.	À VOTRE AGENDA!	7
	À ÉCOUTER	
6.	À LIRE	8

Voici le numéro 3 de cette newsletter qui revient sur l'actualité du dernier trimestre 2023.



—— 1 ——— ACTUALITÉS DGOS

Résultats de l'appel à projet « Coopération hospitalière internationale » (APCHI) 2023

L'édition 2023 a permis le financement de 60 projets pour un total de 92 dossiers déposés, ce qui correspond à une reprise importante de la dynamique de coopération hospitalière, le nombre de demandes étant équivalent aux éditions pré-covid. Les projets présentés étaient de qualité et la sélection s'est faite au détriment de projets intéressants mais moins documentés sur leur faisabilité et moins stratégiques sur le plan diplomatique. L'ensemble des projets retenus sont cartographiés au lien suivant :

www.google.com/maps *⊗*

Un appel à manifestation d'intérêt dédié à la coopération hospitalière avec l'Ukraine a également permis de retenir neuf projets sur des thématiques très diverses identifiées par le ministère de la santé ukrainien : médecine physique et de réadaptation, chirurgie maxillo-faciale, santé mentale, prise en charge des AVC, prise en charge des cancers, organisation du parcours de soins, montée en compétence des professionnels (gynécologie-obstétrique, recherche clinique, imagerie, prévention et contrôle des infections).

Une offre globale sur le cancer va par ailleurs être financée par la France et coordonnée par Expertise France.



—— 2 —— ACTUALITÉS FHF

■ Colloque RESHAOC

Du 24 au 26 octobre 2023, se sont tenues au Palais des congrès à Cotonou (Bénin), les Journées Biomédicales du RESHAOC (Réseau des Hôpitaux d'Afrique, de l'Océan Indien et des Caraïbes) organisées en collaboration avec l'ONG Humatem, l'Association Française des Ingénieurs Biomédicaux (AFIB), l'Agence Française de Développement (AFD), et la FHF.



Ce colloque international a réuni plus de trois-cent-cinquante professionnels du secteur de la santé de vingt-trois pays autour du thème « Gestion des équipements médico-techniques dans les établissements de santé africains : enjeux et défis ».

L'accent a été mis sur le partage d'expériences d'intervenants issus de pays d'Afrique francophone, notamment au travers des ressources disponibles, des compétences biomédicales et du développement des professions d'ingénieurs biomédicaux et de techniciens de maintenance biomédicale dans le secteur hospitalier.

Sur cette base, des recommandations et une feuille de route sont en cours d'élaboration par le Comité d'organisation international.





RETOURS D'EXPÉRIENCES des équipes porteuses de projets

des équipes porteuses de projets de coopération hospitalière internationale

 Projet de collaboration inter-hospitalière entre les Hospices Civils de Lyon (HCL) et l'Hôtel-Dieu de France (HDF) à Beyrouth (Liban)

Le Liban a été victime de nombreuses crises et désastres dont certains totalement imprévus, le dernier étant l'explosion du port de Beyrouth en août 2020. Lors de cette explosion qui a ravagé la capitale libanaise, plusieurs hôpitaux ont été complètement détruits et d'autres gravement endommagés dont l'Hôtel-Dieu de France. Pourtant et malgré les dommages, l'HDF a été en première ligne et a immédiatement activé son plan désastre.

Ceci lui a permis de répondre à un afflux massif de plus de 700 blessés en l'espace de quelques heures, et de sauver beaucoup de vies. Tout de suite après cette catastrophe et afin de renforcer sa préparation face à ce genre de risques, la Direction de l'HDF a lancé un travail d'évaluation de son « Plan Désastre » afin de tirer les lecons et d'identifier les points à améliorer.

Devant ce contexte et forts de leur longue tradition de collaboration avec l'HDF et de leur grande expérience dans le développement et déploiement des plans blancs, les Hospices Civils de Lyon ont souhaité soutenir l'Hôtel-Dieu de France dans cette démarche. Ils proposent à l'HDF de développer ensemble un projet de coopération inter-hospitalière « Comparaison Plan Blanc / Plan Désastre » qui a eu l'accord et le financement de la DGOS.

Une première mission d'exploration effectuée, en novembre 2022 à l'HDF, par une délégation des HCL a permis d'identifier les besoins de l'HDF et d'établir un plan d'action. Les experts lyonnais ont aussi effectué un jeu de simulation sur table de mise en situation du plan désastre de l'HDF afin de bien évaluer les points forts et de proposer les pistes d'amélioration.

Dans une deuxième étape, une délégation de l'HDF a visité les HCL en septembre 2023. La visite a comporté des échanges sur l'évaluation psychologique pendant et après le traumatisme avec l'équipe de la Cellule d'Urgence Médico-Psychologique, ainsi que des visites dans les différents départements impliqués dans la gestion des catastrophes notamment le service de régulation du SAMU et la pharmacie centrale. Les membres de la délégation de l'HDF ont aussi eu l'opportunité de participer pendant deux jours, en tant qu'observateurs, à l'entraînement interministériel Zonal Nucléaire, Radiologique, Biologique, Chimique (N.R.B.C.), organisé par le Centre national civil et militaire de formation et d'entraînement NRBC-E (CNCMFE) au cours duquel différents ateliers ont été organisés avec les professionnels de terrain des différents corps de métier (Armée, Gendarmerie, Sapeurs-Pompiers, Police, Croix-Rouge, SAMU...).



Suite au succès de ces deux missions et aux enrichissements réciproques, les professionnels de l'Hôtel-Dieu de France ont prévu l'organisation d'un exercice de simulation au sein de leur hôpital dans les mois à venir afin de préparer les équipes à des situations sanitaires exceptionnelles avec un afflux de victimes et la prise en charge d'un risque NRBC.

Les équipes des HCL seront parties prenantes dans l'organisation de cet exercice à Beyrouth, que ce soit dans sa préparation, lors de son déroulement et au cours du retour d'expériences.



Coopération franco-brésilienne autour de la santé des femmes

Depuis 2019, le Ministère de la Santé français et le Ministério da Saúde brésilien sont engagés dans un projet de coopération hospitalière internationale. Les équipes françaises des CHU d'Angers et de Lille participent au programme, au côté des équipes du l'Université fédérale de Bahia et de la Fondation Oswaldo Cruz côté brésilien.

La première phase du projet, conduite par les professeurs Philippe Descamps (CHU d'Angers) et Damien Subtil (CHU de Lille), a montré qu'au Brésil la crainte des douleurs liées aux contractions contribue au choix d'un accouchement par césarienne plutôt que par voie basse. Actuellement, seulement 15% des parturientes brésiliennes ont accès à l'anesthésie péridurale pour soulager leurs douleurs. En France, elles sont près de 83% à en bénéficier. Concrètement, l'objet de la coopération est donc de développer le partage de bonnes pratiques et de connaissances scientifiques autour de l'administration d'analgésies péridurales afin de limiter le recours aux césariennes.

Dans ce contexte, trois élèves directrices d'hôpital de l'École des Hautes Études en Santé Publique, ont réalisé leur stage extérieur au Brésil. Valentine Dupont, Luce Jérôme et Inès Moré se sont respectivement rendues à Salvador de Bahia, Rio de Janeiro et Fortaleza entre août et octobre 2023.



Pour les élèves directrices concernées, les objectifs de la mission étaient les suivants :

- □ Assurer un suivi de l'évolution du projet débuté en 2019 dans les maternités pilotes de Maria Amélia Buarque de Hollanda à Rio et Escola Assis Chateaubriand à Fortaleza;
- □ Contribuer au processus de sélection des maternités à intégrer au projet, dans un contexte d'implémentation du programme à Salvador de Bahia.

Ce stage a été suivi par l'accueil d'une délégation brésilienne début octobre 2023 aux CHU d'Angers et de Lille. Durant ce déplacement ont été proposés des temps de visite des services, d'analyse des pratiques mais aussi de travail partagé entre les équipes brésiliennes et leurs homologues français.





Dans la continuité de cette dynamique, une équipe angevine et une lilloise se sont rendues au Brésil du 4 au 8 décembre 2023, un compte rendu de cette mission est disponible au lien suivant :

https://view.officeapps.live.com/op/view &

À lire en lien avec la thématique : Selon une nouvelle étude, plus d'un tiers des femmes éprouvent des problèmes de santé

durables après l'accouchement (who.int) &

■ 1ère édition de la Journée de la coopération internationale au CH Le Vinatier, le 22 novembre 2023

Le 22 novembre 2023, le CH Le Vinatier a organisé sa première édition de la Journée de la Coopération Internationale. Il s'agissait pour cet établissement très actif sur le terrain international de permettre aux agents impliqués de partager leurs expériences avec les soignants intéressés et autres acteurs de la solidarité internationale, ainsi qu'avec leurs différents partenaires.

La journée a été introduite par M. Pascal Mariotti, Directeur du CH Le Vinatier, qui a rappelé l'engagement de l'établissement dans ces coopérations et la philosophie de ces projets : apporter son expertise sans se substituer aux acteurs locaux ni « faire à leur place ». Il a conclu en insistant sur la notion d'échanges bilatéraux, de partage et de montée en compétences pour toutes les parties prenantes. Puis M^{me} Sylvia Topouzkhanian, Responsable de la coopération internationale, a rappelé le cadre règlementaire dans lequel s'inscrivent ces actions, les partenaires institutionnels et financiers permettant ces missions de coopération, en mettant l'accent



sur la plus-value pour les agents hospitaliers de ces échanges internationaux.

La matinée s'est poursuivie avec une présentation des principes et du cadre légal de la coopération internationale autour de la santé mentale et de la Stratégie de la France en santé mondiale (2023-2027), par M^{me} Raphaële Catillon (Spécialiste « santé mentale et soutien psychosocial », ONG Handicap International / Humanité & Inclusion) et M. Lionel Merand (Infirmier au CH Le Vinatier, ayant travaillé 15 ans dans différentes ONG à l'international). Une table ronde réunissant des membres de plusieurs missions ayant eu lieu en 2023 est venue clôturer la matinée.

L'après-midi a débuté par le regard porté par M^{me} Léa Ruelle, Anthropologue (PhD) sur la notion de culture et de variations culturelles des traumas de guerre. Puis une table ronde sur l'intervention auprès de personnes victimes de traumas a réuni les soignants de plusieurs actions effectuées sur cette thématique (soignants du CH Le Vinatier et des Hospices Civils de Lyon (HCL).

Cette première journée est incontestablement un succès et a suscité l'intérêt du public, nombreux, qui y était présent. Elle donnera probablement lieu à une seconde édition l'an prochain.

Pour plus d'informations : www.ch-le-vinatier.fr/actualites ❷

X: twitter.com/LeVinatier €

D'autres actualités sur la coopération internationale au CH Le Vinatier : https://www.fhf.fr/sites 2

Guyane

du Ministre de la Santé du Suriname au Centre Hospitalier de l'Ouest Guyanais-Franck Joly (CHOG) en janvier 2023, et à une rencontre avec l'ancien Directeur Général de la santé, Jérôme Salomon, les relations entre la France et le Suriname ont récemment atteint un stade significatif dans le domaine de la santé.

Le 17 Octobre dernier, Agnès Firmin-Le Bodo, Ministre Déléguée en charge de l'Organisation Territoriale et des Professions de Santé, et le D^r Amar Ramadhin, Ministre de la Santé du Suriname, ont officiellement signé une déclaration d'intention, en présence du responsable des relations internationales de Santé Guyane, le D' Fredrik Terlutter.

Ce document établit un cadre structuré qui vise à formaliser et à développer les initiatives déjà entreprises au niveau local.

De nombreuses actions sont déjà en cours : depuis la fin de l'année 2022, le Centre Hospitalier de l'Ouest Guyanais-Franck Joly organise le transfert de patients surinamais, dont l'état de santé le permet, vers le Marwina Hospital d'Albina, situé de l'autre côté de la frontière, au Suriname.





Coopérations internationales au centre de Kerpape

Les actions de coopérations internationales du centre de Kerpape - octobre 2023 : fonds-kerpape.bzh €

Le mois d'octobre sous le signe des coopérations internationales à Kerpape : $\mathbf{carenews.com} \, \mathscr{Q}$

■ Conférence médicale France – Viêt Nam le 4 novembre 2023 à Hanoï

Cette conférence médicale francophone, organisée par l'Université de médecine de Hanoï (HMU) et la Fédération Santé France Viêt Nam, sous le haut parrainage de l'Académie Nationale de Médecine, s'est tenue le samedi 4 novembre 2023, en collaboration avec les hôpitaux de Hanoï, les universités et les sociétés savantes du Viêt Nam, et avec le soutien de l'ambassade de France.

Cet évènement s'intégrait dans le contexte de la célébration du 50^{ème} anniversaire de l'établissement des relations diplomatiques entre la France et le Viêt Nam (1973-2023). Un compte-rendu de cette conférence est disponible sur le lien suivant :

https://view.officeapps.live.com €



À VOTRE AGENDA!

■ Du 13 au 17 février, se tiendra à Abidjan en Côte d'Ivoire, le Salon international du cancer de l'enfant. L'objectif de cet évènement est d'échanger sur la problématique des cancers chez l'enfant en Afrique afin de trouver des solutions durables dans l'amélioration de la prise en charge des enfants et l'accompagnement des familles. De nombreux acteurs sont attendus (autorités sanitaires, professionnels



de santé, associations de la société civile, professionnels du médicament). Il est prévu lors de la conférence scientifique du 14 et 15 février une session sur le jumelage hospitalier avec notamment l'intervention de représentants de l'AP-HM (Marseille) et du CHU de Treichville (Côte d'Ivoire) afin de présenter les activités de leur partenariat sur l'oncopédiatrie.

■ La 5^{ème} Journée de coopération hospitalière internationale organisée par la FHF, la DGOS et l'AFD, se tiendra les 6 et 7 novembre 2024.

A ÉCOUTER

■ Le plateau de RFI à Cotonou, en marge des journées biomédicales du RESHAOC : www.rfi.fr/fr/podcasts &

- 5 - À LIRE

- Ouvrage « Hôpitaux et santé publique face à la pandémie de Covid-19. Perspectives de santé mondiale », sous la direction de Valéry Ridde, Lola Traverson, Kate Zinszer :
 - www.editionscienceetbiencommun.org &
- La stratégie française en santé mondiale : https://www.fhf.fr/expertises ��

■ Anthropologie appliquée aux épidémies émergentes, sous la direction de Alice Desclaux, Anthony Billaud, Khoudia Sow :

www.editions-harmattan.fr/anthropologie &

N'hésitez-pas à nous transmettre votre actualité (accueil de délégations, de stagiaires, missions de professionnels à l'étranger, organisation de séminaires...) aux adresses courriels suivantes :

n.cartier@fhf.fr DGOS-COOP@sante.gouv.fr